
夭折的朝阳－－普通百姓的创业失败史 1 

失败是成功之母”、“不撞南墙不回头”这些谚语只适合终于成功后和别人炫耀时说。千万

别在生意失败时拿来当做继续追加投入的借口。 

 我失败的时候只能想到“狗眼看人低”、“有急莫投亲旧”、“世态炎凉心自知”，最

后甚至发展到“他日若遂凌云志，敢笑黄巢不丈夫”的变态心理。 

 我有感于当下的眼球经济，大家总把目光投向金字塔的顶端。那些风光的金融巨子，财

富精英。他们的成功被人一遍遍颂扬、改编、然后变成传奇写入畅销书中四海飞扬。于

是，许许多多怀着美好梦想的人们，特别是年轻的人们，投身于那些传奇曾经的土壤。希望

再次在这片广沃的土地上开出属于自己的传奇之花。然而，这个概率大概就和人家在这个投

注站买彩票中了 500万，你也去这台机买也中 500万差不多。 

 同时，由于创业者本身的一些特点决定了这种人几乎不愿意谈及自身创业的失败，除非

是他最终成功了。 

  这个时候他就会跳出来大吐苦水。 

  当年怎么怎么辛苦，怎么怎么努力，怎么怎么孙子！ 

  反正最后我算是爆发了。 

  即便是这样，失败部分也被他们一笔带过。更多的笔墨会注重于对成功细节的描写，和

成功后的感触。 

第一、 拔高自身的道德高度。 

  做为当今社会精英的商人们身上流淌着的仍然是逐利的血液。他们利用一切可以利用的

机会赚取超额利润，但身为社会金字塔顶层的人们又有着相应的道德诉求。全社会，包括这

些商人自己都不愿以看到那些靠关系、靠垄断、靠排挤、靠暴力成功的人站在金字塔的高端

俯视社会群体。于是，他们就开始了一场对自身道德高度进行“抢建”的造神运动。充分挖

掘自身存在的道德闪光点，把他们摆在一个由坎坷人生与不懈奋斗堆叠而成的祭坛的顶端。

让人们远远望去，自然地认为这样的人生宏伟而挺拔、饱满而绚丽。这座祭坛的主体是以不

屈的意志为基石，坎坷的人生做中轴线，辛勤的汗水为粘合剂，诚信的经营作为通往顶点的

阶梯。 

  这座伪建筑的开发商还要用钱铺一条直通老百姓家门口的路，路上开着免费接送到达景

点的大巴。把大家一家老小拉到景点去免费参观，合影留念。而这条路的开发商和车辆的运

营商就叫做“传媒”。这也解释了为什么当今世界，经济繁荣国家传媒业就越兴盛。因为，
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实在是有太多的需求了，不只是观看的需求，更多的是被关注的需要。 

  我这样一说，大家是不是觉得那些上电视，上报纸，卖自传的商界成功人士成长经历都

差不多？没错，就是一个德行。因为除了条路，没有他途可走。 

  而且，这样宣传还有一个天然好处。请看： 

  第二、 阻断成功之路 

  成功需要勤奋、诚信、坚持。我认同。 

  难道失败不需要勤奋、诚信、坚持吗？？？ 

  要的，而且是必须要的。 

  可以说，没有坚持就没有失败，特别是重大失败。 

  所有我接触过的失败案例全都是在已经出现严重危险信号的时候，经营者仍然认为咬咬

牙就能挺过去。结果，这牙是咬了，但却把生意给咬死了。 

  为了让后来人在错误的方向上，越勤奋、越坚持，赔得越惨！ 

  前人自愿或不自觉地在人生岔路的指示牌写上“勤奋、良知与诚信是通往幸福的大

道”，哪怕这其实是条通往悬崖的不归路。 

  而其实只有少数人知道，真正的成功需要太多太多别人所不知的秘密。 

  这样做不论是否出于那些“先富起来”的人们的本意，最终的结果是：大批大批的有志

青年，在这种激情和所谓成功模式的影响下，前赴后继地投入到失败那无底的深渊。 

  可是，很多人失败后还一直以为是自己不够勤奋，不够努力甚至是运气不够好所致。压

根他就没想过是不是这个社会的大环境造成的。 

  反过来，这些人由于面子问题不愿意多说这些事情，于是这个秘密又一次天然被保守了

下来。 

  那么，今天就让我们换换口味。看几个创业失败的例子，我想，这些事情比起李嘉诚、

刘永好等人的创业成功故事，更加有利于我们这些生活在下层社会却不停追逐幸福的人们。 

  第一个故事： 

  刘凯出生在福建泉州，那里是著名的侨乡。从宋代开始，就有许许多多的人由那里出海，

远赴重洋与外国进行贸易。到了近现代，那里出国的人更是数不胜数。家家户户都有海外的

亲戚。这在解放初期或许是提都不敢提的事情，但到了改革开放时期，那就是不说就对不起

他们家姓氏的大事了。先富起来的人们过上了幸福的生活，无数羡慕的眼光开始向他们聚集，

刘凯就是这群人中的一个。他看着邻居们一个接一个地开工厂，做贸易，越过越红火。但是

他们家始终不起色，虽然他是村里为数不多的大学生，而且还是 98年上的华侨大学，跟现

在时下本二、本三可不一样，含金量还是挺高的。 

  他靠他的聪明才智毕业后被交通银行厦门分行录取，开始过上了白领的生活。但是，在

现今的社会即便你在银行工作，想要在城市立足依然犹如在热带雨林中生存一般。刘凯的工

资大概是 2800，再加上绩效奖金每个月 1500，公积金 1000，这就是他全部的收入，可以支

付房价的收入。而厦门现在的房价，每平方米大概是 10000元。刘凯每个月能支配的金额不
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吃不喝，5300元。买个 100平方米的房子，要 200个月。如果首付是 30%，那么也要 60个

月。也就是 6 年时间不吃不喝，不往家里寄钱，不要生病，不要有同学朋友婚丧嫁娶。总之，

除了工作—挣钱—存银行之外什么都别干。可能吗？ 

  实际情况是： 

   

  固定开支：每个月手机 100，公交卡 100，三餐（银行食堂包一顿中餐）20×30=600，

住宿舍（银行集体）30，宽带 60。大约 900元。 

  浮动开支：因为是集体宿舍，又都是年轻人，兄弟们常常在无聊的夜里去喝酒、唱 K、

打麻将就正常不过了。喝酒、唱歌你请我请怎么说一个月总轮的到一回吧，你请喝酒，我请

唱歌，400。 

  打麻将这个就看本事了，有人把把都能赢，有人整个晚上一直输，这种我们就不讨论了，

看自己本事吧！ 

  这样下来，每个月工资大概能存的就只有 3000元了。而这，已经是刘凯能存下来金钱

的最大值。往往现实情况是每个月只剩下一点点，甚至是一点都不剩。这太正常了，有家里

的朋友同学来的话，一个晚上去酒吧就可以把钱都花光。 

  于是，他眼中看到了许多以前的同学，读书时还不如他好，但人家现在在厦门已经包工

程做项目，随随便便赚了 1-2千万。有些离职的同事，路上偶遇，一个个都说出来混，比在

行里好多了。他开始蠢蠢欲动，再加上看了不少名人传记，都说不去博一下年岁易老，青春

不再，何时才能发达呀？ 

  时间不知不觉过去了 8年，刘凯除了有 10几万存款外什么也没有，依旧住着行里的宿

舍，乘着公车上班，干着一样的活。耳边不时传来街上呼啸而过的跑车轰鸣后留下的余波，

身边还是那群跟他一模一样的同事。有传闻谁谁出去后混的多好，赚了多少钱。眼见自己在

行里又没有天线，升不上官自然赚不到多少钱。虽然这几年渐渐成为部门的主力，可是处长

太年轻，就比他大 7、8岁，还是本地人一点没有要走或挪的迹象。 

  由于在金融系统工作，平时都看些财经杂志。对于当下经济风云人物他是了如指掌，每

次兄弟打屁聊天都说些宗庆后以前还不是卖冰棍，黄光裕也不过是个走单帮的之类话题。然

后就是大家一起发发感慨，说说身边同学、朋友已经怎么怎么好，如今我们还在这里啤酒配

水煮活鱼。 

  夜里，独自在宿舍单人间的床上，他彻夜难眠。想想家里的父母，不争气的弟弟，还有

女友对他的无比关怀，而他却没办法给他们在这个他耕耘了 8年的繁华城市里买下只砖片

瓦。越想越对现状失望，越想越觉得应该跳出如今的这个安乐窝。想想，当年如果马化腾不

跳出来单干，他能有腾讯？潘石屹如果没有离开政府机关他能有 SOHO？人一定要把自己逼

上绝路才能成才，对！就这样，不信凭我能力闯不出一片天。 

  第二天，他就把自己的决定告诉了女朋友，女朋友很支持他的决定。同样年轻的心，有

着同样高远的梦想。 

  很快，刘凯打好了辞职报告离开了交通银行。对于，未来，他是迷茫的。但是对于自己，

他是有信心的。在科技部工作的几年里，他看中了计算机产品销售的行业。有几个当初他入

行时才开始和银行做业务的人，现在已经是几百万身家的老板了。想想又觉得自己实在太蹉
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跎了，抓紧时间，去调研市场。 

  厦门有个电子城，那里的店铺生意好到惊人，大家百度一下就知道，每天人来人往热闹

非凡。刘凯想店铺就定在这里了，接下去就是联系货源。那么，卖什么呢?和别人一样卖鼠

标键盘，还是盗版光碟？或者是卖些创意小产品？思来想去，他决定来个折中的办法—什么

都卖一点，这样看什么好卖以后再调整。于是，马不停蹄地赶往广州、东莞、义乌等地区采

购原料。一个月后，柜台也租下来了，小店终于开张。 

  好的柜台人家是人满为患，只能租些角落的柜台或者二楼的店面。可是，在刘凯看来，

人流决定一切，因此，再贵也要租好的柜台。在和商场交涉多次以后，他租下了一个商场中

央的柜台，一个月一万二的租金。 

  进货，但是那些鼠标键盘、机箱显示器等就花了 7、8万。 

  装修，柜台虽然不是很大，10平方左右。但为了突出创意设计，也花了一万左右。 

  这样，店开的成本，算下来： 

  1.2×4=4.8（万），押金一个月，预付三个月租金。 

  7（万）货款 

  1（万）装修等杂费 

  总计：13万。 

  开业后的几天，刘凯淹没在创业初的激情与初见规模的兴奋中。每天，上班早早来到柜

台，听雇佣的小妹甜声喊着：“刘总，早”。这时，人的虚荣心都会得到极大的满足，仿佛

自己比起银行处长也不逊色。前不久，自己不是还在这样点头哈腰地称呼自己的领导吗？ 

  但是，现实的生意是残酷而真实的。除了偶尔会有一两个人来看看外，一个月下来也没

卖出 7000元的产品。 

  不过，刘凯对困难是有估计的，他找朋友又借了 10万元，准备多方拓展销路。接下来

的一个月，经营并没有起色，反而越来越差。刘凯开始心慌了，原因是他经过这两个月的经

营，终于看出些这行的门道来了。 

  第一、 店面不是为创业而开的，而是为扩大经营或提升品牌质量而开的。同在一个商

场经营的一些商友们在聊天时对于刘凯自己没有任何背景就投入到这个行业感到非常吃惊。

同时，刘凯也发现，这些经营户的情况其实有一个共同点，就是店面销售并不是他们的主要

收入来源。大部分人的收入都是靠外面的企业用户，而店面只是撑个场面而已，赚零售有多

少算多少他们根本不在乎。主要是面子问题兼有展厅的作用。 

  第二、 经营的人各式各样但无一不是在这行摸爬滚打多年，积累了丰富的厂家和客户

资源后才开始经营的。他们的进货成本相对较低，产品出货量都非常大，当然，产品价格也

非常有竞争力。 

  第三、 刘凯自己的经营方针有着致命的缺点，不专。电脑城就像个珊瑚礁，并不是一

家店能把所有的都做下来。有的商户强项是显示器，有的是键盘音响，有的是调制解调器，

甚至有的就只做网线和贴膜。刘凯在闲逛时发现在楼上最顶层，很少人光顾的那层有个残疾

人经营一个小小的店铺，他只做贴膜，就是笔记本贴膜那种。但是，整个电脑城，无论谁卖

出去一台电脑、手机、Ipad反正只要顾客想贴，一个电话，他就下来。妙手如花，5分钟内，

漂亮又工整，价格适中。一天平均要贴 200张膜，每张平均 20块，一天赚 1000 左右。人家

4

http://www.jinweikeji-taobao.com/


店面租金几乎可以忽略，4楼啊，一般是用来做仓库的，客户又稳定。 

  刘凯，越来越坐不住了，他的店是什么都有，但什么都不专业。没有一项是可以和别人

竞争的，却样样都输给别人。两个月过去了，总的营业额不超过 1万 5，连店租都不够付。

这个时候，高材生的弱点开始显现。创业的豪情在现实的打击下烟消云散，辞掉了口口声声

“刘总”的小妹。却因为拖欠工资再次遭到劳动监察的处罚，还好老婆四处借钱才平息。他

开始回忆在银行的好处，整天懒洋洋地上班，上网，上厕所。做错事情，有领导批评，下了

班，有同事可以蹲大排档，唱 KTV。现在，对错自己知道。还要在 QQ上留谎言，说自己赚

多少钱。也不敢和以前同事再见面，哪怕是最好的朋友。走路，要绕过交通银行，怕遇见以

前的同事。好几次挤公车遇到同事，人家都惊讶他富了还那么简朴。他只好强打笑脸说自己

有更大的投资。一个谎言，只能用更大的谎来圆。 

  苦撑半年，他把店铺转让出去了。算算下来，自己原来那 10多玩存款赔光不算，还欠

10多万元债务。最糟糕的是他还为此荒废了一年的时光，这一年或许在上班时是无关紧要

的一年。可就在这一年，他的前任领导离开了银行去一家证券公司做老总。而和他同事入行

的一位同事由于平时为人低调踏实，缺乏竞争对手（像刘凯这种都走光了）也顺理成章地被

扶正当上了处长。 

  刘凯坐在空空荡荡的出租屋，每天就是上网打游戏等女朋友回家煮饭吃。家人不敢见，

同学不敢问，以前的同事也不敢走动。偶尔遇到以前同事还要继续编造那个“出来混，才能

致富”的谎言。看着年轻的同事，这，不就是当年的自己吗？ 

  总结篇： 

  “知人者智，自知者明。胜人者力，自胜者强。知足者富，强行者有志”--《道德经》 

  刘凯号称聪明，他自己也认为自己聪明。但是，首先对别人说的话并不假思索地采信。

其次，对与自己的能力过分自信。真是“既不知人，又不知己”。这种情况还表现在 8年的

银行白领生活，使他的能力已经不能与那些 8年间在社会野生环境摸爬滚打的同学相比。而

此时他却固执地认为自己的能力还更胜一筹（盲目自信，官渡的袁绍）。 

  再有一点就是刘凯的虚荣心，所谓虚荣，既镜中之花，水中之月。 

  虚荣者必不务实，且赌徒心态泛滥。多想以小博大，一夜暴富。因为不曾拥有，可又朝

思暮想。另多少人倒毙其中，不可挽回？ “一失足成千古恨，再回首已百年身”。 

  朋友们，成功有偶然的理由，但是失败一定有必然原因。刘凯的故事，如今正在许多白

领朋友的身上发生着。有积极心态是好事，不安于现状也是奋起的动力，但请朋友们想想，

再想想，你自己适合创业吗？不要说，“不试试怎么知道”如果你这样想，请从头再把上面

的文字看一遍。或许这能给你一些参考。 

  最近，看斯诺克世界锦标赛，看到希金斯的比赛时，主持人说了这样一句话“希金斯打

球是看概率的”。我暗自一笑，是的，斯诺克本身就是一种风险管理很强的游戏。只有球手

清楚自己，清楚球局，清楚自己打这杆所担的风险和回报成什么比例时，才会做出进攻或防

守的选择。创业不也是这样吗？不顾后果的创业，成功率有过高呢？ 

  当满盘皆输时，只能成为又一个圆谎的人，或者，当铤而走险失败时，成为新闻栏目的

一则警示布告。 
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  我争取每天写一点，我没有多少时间，岁数也比较大，希望我的这些文字能够让多些朋

友理智地选择自己的人生路。 
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